

## Amós Sabrás Gurrea

**Autor:** Jesús Ramírez Copeiro del Villar

Amós Sabrás Gurrea nació en Logroño el 13 de diciembre de 1890. Fue catedrático de matemáticas y primer alcalde republicano de Huelva en las elecciones de 1931. Fundador del Ateneo Popular de Huelva en 1923 y afiliado al PSOE desde enero de 1930, era miembro además de la logia masónica "Soto Vázquez". Impartió sus clases en el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza, sito en la calle Méndez Núñez nº 23, desde 1917 a 1931. Fue diputado a Cortes por Logroño y luego por Huelva en las elecciones de 1933. Contrajo matrimonio con Cristina Martín Bolaños (Huelva, 11 agosto 1895), con la que tuvo dos hijos, Amós (Huelva, 9 junio 1921) y M.<sup>a</sup> Cristina (Huelva, 9 mayo 1926).



*Amós Sabrás Gurrea, catedrático de matemáticas y primer alcalde socialista de Huelva en las elecciones de 1931. Se exilió en República Dominicana (Col. M.<sup>a</sup> Cristina Sabrás Llubes).*

El golpe militar sorprendió a Amós y a su hijo en Madrid, mientras que su esposa Cristina y su hija pasaban unos días de vacaciones en Huelva. Esta circunstancia supuso que permanecieran separados los tres años que duró la guerra. Amós Sabrás llegó a París el 27 de octubre de 1936, como delegado del gobierno republicano para la evacuación y protección a la infancia, y allí pasó toda la guerra. Tras la derrota republicana embarcó en Dieppe, el 11 de julio de 1939, rumbo a República Dominicana. De acuerdo con su ficha de residente Amós Sabrás, catedrático, casado, cuarenta y nueve años, llegó en el vapor *Saint Domingue* a Puerto Plata, el 28 de julio de 1939. A su llegada se estableció en Ciudad Trujillo, la capital, calle Arzobispo Nouel nº 100. Enseguida le ofrecieron un puesto de profesor de matemáticas y astronomía en la Universidad de Santo Domingo, ejerciendo su labor docente en diversas facultades y escuelas de ingeniería. Mientras tanto en Huelva, su esposa Cristina y su hija tuvieron que buscar amigos y avales para conseguir los permisos necesarios para poder salir de España. En 1939 embarcaron en Santander en el *Marqués de Comillas*, vía La Habana y más tarde se reunieron con Amós, padre e hijo, en República Dominicana. Allí estuvieron hasta el año 1960 en que regresaron a España, aunque no sería hasta 1969 cuando se afincaran definitivamente en Huelva. No así su hijo Amós que, casado con la dominicana Daisy Llubes Méndez, se quedó en la isla caribeña, donde continúa.

Amós Sabrás fue un hombre culto, recto, educado, elegante, gran conversador y excelente pedagogo, un hombre ilustre y destacado de Huelva. Pero dejemos que sea su nieta M.<sup>a</sup> Cristina la que mejor lo defina: *Mi abuelo fue maestro, filósofo, matemático, físico, político, y sobre todo con un gran amor a la enseñanza y a la mejora de la humanidad.*

Falleció en Huelva el 2 de julio de 1976. Dos años después lo hizo su esposa Cristina (Huelva, 24 junio 1977) y más tarde su hija M.<sup>a</sup> Cristina (Huelva, 30 octubre 2005). El 6 de mayo de 2006 el Instituto *La Rábida*, en la capital onubense, rindió a don Amós Sabrás un emotivo homenaje por su labor docente.



*La onubense Cristina Martín Bolaños compartió exilio con su esposo Amós Sabrás. Foto hecha en Huelva antes de la guerra (Col. M.<sup>a</sup> Cristina Sabrás Llubes).*



*La también onubense M.<sup>a</sup> Cristina Sabrás Martín acompañó a sus padres en los años de exilio (Col. M.<sup>a</sup> Cristina Sabrás Llubes).*



*Amós Sabrás Martín, nacido en Huelva, reside actualmente en República Dominicana (Col. M.<sup>a</sup> Cristina Sabrás Llubes).*

## Fuentes

M<sup>a</sup> Cristina Sabrás Llubes (nieta, residente en República Dominicana); Victoria Martín Femenías (sobrina); Acosta y Parra, *El catedrático y alcalde don Amós Sabrás*, pp. 243-283; Espinosa Maestre, *La guerra civil en Huelva*, pp. 25, 27, 33, 48, 454 y 463; AGN. Solicitud permiso residencia, n<sup>o</sup> 5.982, 22-2-1940/vía Natalia González Tejera; *Anuario General de España*, 1931. Huelva, p. 518; *Reg. Civ. Huelva*. Nacim. Cristina, tomo 45, fol. 3; Amós, tomo 133, fol. 86v; M<sup>a</sup> Cristina, tomo 143, fol. 182v; Defunc. Amós, tomo 220, fol. 562; Cristina, tomo 222, fol. 445; y M<sup>a</sup> Cristina, tomo 303, fol. 104.

J. Ramírez Copeiro del Villar: *En tierra extraña. El exilio republicano onubense*. Autoedición, 2011.